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陆坤
•“实”装设计师，强调设计兼具功能性与艺术化的服装

•成衣品牌mikumkum设计师兼创始人

我希望我们品牌是做得有情有

义有温度的，是有承上启下桥梁

作用的，能承接以前上海引以为

豪的、对精致生活和品质追求的

精神。

——陆坤

Design

店叫Try on studio（试衣坊），我们会在冬天用羊皮

和粗花呢面料做套装，在当时的上海滩是前所未见的。那

些年流行皮裤，我们就去海宁买皮料回来做紧身皮裤、

皮夹克，有点意大利皮革冬装的味道，放在橱窗陈列很吸

引人，加上地段高级，周围有涉外公寓，生意变得越来越

好。为了生存和每月的6000元房租，有时心里没谱的设

计，别人问我会做吗？我都先把单子接下来，晚上琢磨怎

么做。为了加班，三四个男女同事混住在店铺里，楼上放

机器，楼下接待客人，回忆起那种创业奋斗的热血，还是

很有感触。

从一个人的华服，到一群人的百搭

Q：从做定制服转型做成衣，背后带着你对业态变化、

消费者心理变化怎样的观察？

A：陆坤的设计风格一度是熟女，说不好听点可能

是老气。但我确实一直钟爱上海那段曾经的过去，尤其

是艺术蓬勃发展的上世纪二三十年代，我想用服装的形

式表现那种摩登、浪漫，喜欢用旗袍元素做西式衣服。然

而，2014年以后，世界潮流变了，消费主力军也变了，大家

都想在衣着上变年轻，有个不太好听的词叫“装嫩”，我的

风格突然间和整个大市场环境不符了。不光从自身的职

业需求考量，同时我也发现定制服这门生意在中国市场

发生了很大变化。对一个土生土长的上海人来说，找裁缝

定制衣服是种生活方式，不会要求他们把衣服做得像艺

术品般极致，只要能做出符合自己生活习惯、穿着合体的

衣服就好。但是后来，全球服装产业对定制服的定义也发

生了变化，定制服在很多情况下变成了艺术品，不能说是

无用，但是离生活越来越远了，和我心目中对定制服的概

念是背道而驰的，定制一旦加上“高级”二字，服装就被

束之高阁了。我的生意也受到了冲击，我无法提供和巴黎

制造媲美的钉珠、刺绣，我无法用极其昂贵的面料和别人

竞争，势必在这场战争中慢慢失去竞争力。

Q：为了转型做成衣，你把做定制服时的经验、喜好与

风格做了哪些设计上的调整？

A：做一件衣服让一个人满意是相对容易的，量好

每个尺寸，肯定能做得合体。能做得起这样的衣服的人

也会明白在公众场合应当有的举止，如穿上巴黎的高级

时装，手只能举到一定高度，贴面礼才显得优雅。我如果

也这么做大众成衣，放到店里卖，顾客会反馈手举不起

来，不好穿。或是开口过低，内衣带露出来怎么穿？美就

成了一件给自己看的东西，消费者不会买账，我前前后后

花了近两年才吸取这个教训。曾经觉得反正我有名，有一

定的粉丝群，但进入了大市场之后，才发现消费者不会

在乎谁是陆坤，他们更在乎衣服性价比高不高、好不好

穿。设计细节上的调整还是蛮大的，但是依然保留了我

的标签。我喜欢用女人味重的布料（如蕾丝、花边）做衣

服，以前会做满身蕾丝包裹的衣服，非常妖娆、性感，现在蕾

丝的比例小了，但也一直是mikumkum的品牌标签。在裁剪

的版型上也没法那么合身了，很少再做铅笔裙、鱼尾裙了，大

部分是基本款，带有我个人风格的面料元素和颜色搭配。

Q：这是一种对市场的妥协吗？

A：必 须 妥协。我 不妥协的话，命 运 也 不会为我而妥

协。除非你做到一定地位了，你来定游戏规则，目前为止我

得小心翼翼遵守游戏规则。潮牌出一块板砖，大家都会疯

抢，就是因为它有话语权。十年前有媒体采访我，会不会考虑

网购？我一口回绝不会，而现在我在淘宝上是铂金会员。有一

句英文说得好：Never say never。先把品牌做扎实，才可以

真正做自己，告诉大家什么是好的，什么是品质一般的。将来

我真的希望告诉大家，与其“就这点钱，刷卡也不心疼”地去

买便宜、品质差的东西，还不如再三思量，用脑做一个消费行

为，买一样品质好的东西。不用心消费，生活会失去乐趣。以

前逛实体店、逛马路，不买任 何东西也觉得赏心悦目，现

在，有时间看看橱窗都变成了一种奢侈。

由我来说这句话或许太年轻了，但以前的人和当今的人确

实存在区别：以前人当一样东西坏了，他们会去补，修好再用；而

现代人的消费心态是坏了就扔，再买新的，多薄情啊。我希望我

们品牌是做得有情有义有温度的，是有承上启下桥梁作用的，能

承接以前上海引以为豪的、对精致生活和品质追求的精神。我

有时挺为整个服装产业、社会现象担忧的，年轻人对品质的理

解和定义是不是发生了变化？快消时尚为迎合廉价和快流动

性，品质势必不会很高。我做出一样好东西，而你永远以价格为

维度衡量，不去看品质，我是不是等于在徒劳？同时在生意上失

败？在这两点上我一直非常纠结，到后来我觉得我不光要学做

衣服，还要学社会学、心理学，涉及到的方方面面太多了。我原

先是非常浪漫主义理想化设计师的人设，现在我给我自己的定

位就是做生意的企业家，势必要具备这些情商。

接地气的真实

Q：2016、2017春夏系列的服装都用到了蓝白色调，说说你

私下喜欢的元素和审美趣味。

A：黑色给人的感觉太设计师了。我自己很少穿纯黑，我觉

得人生就应该色彩斑斓。蓝色能让人静下心来，把人衬

得高贵，同时没有小黑裙晚礼服般的正式感，是比较活

泼的一个颜色，而白色又是夏季必备色。蓝白是非常具备

中国特色的元素，让人联想到青花瓷，所以之前相继做过

“瓷·生”和蓝印花布系列，我很迷恋这两个颜色。

Q：现在有很多明星、网红、设计师都投身了做爆款

的行列，你怎么看？

A：在自己的基础没有打得非常扎实的前提下，蹭

流量、网红的热点是非常难的。就像造房子，地基没打

稳，就想把瓦添上去，放上去也会悬空掉下来。没具备

强大的销售渠道和策划团队，蹭到了哪个明星的热点也

未必能转现。我是企业家，不是做风投行业的，我只能

踏踏实实、一步一步经营。

Q：在服装设计师界，有“海归派”，也有相对比较先

锋、实验的路线，你的出身、经历和风格都是属于比较接

地气的，自己怎么认为？

A：我永远觉得自己和别人比起来，缺了一只脚，少

了一口气。我真的是非常接地气的，大家说我做服装的

风格是性感也好、风骚也好，都是很正常的，是人之本

性，不需要任何伪装和过度包装诠释。有时别人问我出

于什么灵感？多数情况下我想说的是真的没灵感，你不

会因为一件衣服背后的故事多打动人而穿它，你是因为

它真好看，让你变得真美才穿。我没有太多故事，但我是

最真实的。我只想把我眼中觉得美的东西做出来，告诉

大家这是一个来自上海的设计师，这是代表上海精神和

文化的作品。提起时装品牌的标签，我们不太说美国时

尚，但会说纽约时尚，风格是有地标性的，我希望上海

的海派时尚是能代表中国的。

Q：经历了那么多高低起落，分享一下你在心境、性

格上的变化与成长。

A：我以前话很多，虽然现在也没少到哪里去，但

已经知道了什么时候该说，什么时候不该说，该怎么

说。以前讲话心直口快，不太经过大脑思考，不考虑别

人的感受就脱口而出了，其实是一种自私的表现，只想

着自己想法的宣泄。不但给自己带来过麻烦，也伤害了

别人。30岁之后我明白了一个道理，开裁缝铺或许是一

个人能完成的，但建立一个时装王国，是一个人做不了

的，需要团队精神，学会和人相处真的非常重要。

在一个好朋友的介绍下，我在一家给意大利replay

生产牛仔布的贸易公司短暂地上过班。作为新人，我不是

主设计师，没有太多机会用我的稿子，我就在空闲时间去

公司的样衣间做版，做一些自己喜欢的衣服，被同事带去

参加了模特大赛的颁奖派对。公关总监于是就长了一个

心眼，在辞职时向我邀约一起开裁缝铺。我父母肯定是

反对的，认为上班稳定，为何非要去做个体户？我和他们

软磨硬泡了两三个月，最终在茂名南路靠近进贤路的地

方开了属于自己的裁缝铺。


